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林鄭：融入國家大局對港至關重要
河套「一區兩園」第一批發展2024年起落成
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香港文匯報訊（記者周曉菁）香中聯辦副主任仇鴻在致辭中
指出，今年是中國共產黨成立100周年，是國家「十四五」規劃開
局之年，粵澳大灣區建設為香全面參與「十四五」規劃和現代
化國家建設提供了新機遇，為香培育新優勢、發揮新作用提供了
重要平台。
仇鴻在講話中回顧了《粵澳大灣區發展規劃綱要》的發展歷

程。她說，粵澳大灣區建設是習近平主席親自謀劃、親自部署、
親自推動的國家重大戰略，是新時代全面深化改革、進一步擴大對
外開放、豐富發展「一國兩制」的偉大實踐。並引用習近平主席在
會見澳各界慶祝國家改革開放40周年訪問團時發表的重要講
話，「40年改革開放，澳同胞是見證者也是參與者，是受益者也
是貢獻者。澳同胞同內地人民一樣，都是國家改革開放偉大奇跡
的創造者。」這充分肯定了香在國家改革開放中所發揮的獨特而
重要的作用。

冀港把握機遇 培育新優勢
仇鴻希望香把握好粵澳大灣區建設機遇，在全面參與國家

「十四五」規劃和現代化國家建設中進一步培育新優勢、發揮新作
用、實現新發展。相信香一定能在粵澳大灣區建設中繼續發揮
獨特作用，實現新的發展，香中聯辦會和社會各界一道，齊心協
力、勇於探索、積極嘗試，為建設具有國際競爭優勢、生態文明、
宜居宜業宜遊的美好灣區，貢獻力量。

中銀香港孫煜：
大灣區可在四個關鍵方向發展

●香港文匯報記者周曉菁

香港特首林鄭月娥在昨天舉行的「領航『9 + 2』首屆粵港澳大灣區發展論壇暨頒獎典禮」上表

示，全國人民代表大會日前通過了「十四五」規劃綱要，其中有關香港及粵港澳大灣區的部分，將

為香港帶來無限機遇。為推動高質量建設粵港澳大灣區，「十四五」規劃綱要強調要深化並擴大內

地與香港金融市場的互聯互通，並首次把深港河套納入粵港澳大灣區重大合作平台，與深圳前海、

珠海橫琴和廣州南沙發揮引擎的作用。她透露，位於河套的港深創科園，預期第一批發展可於2024

至2027年分階段落成。

●●林鄭月娥表示林鄭月娥表示，，深化內地與香港金融市場互聯互通一直深化內地與香港金融市場互聯互通一直
是灣區建設的重點之一是灣區建設的重點之一。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝
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「領航『9 + 2』首屆粵澳大灣區發展論壇暨頒獎典禮」由
香大公文匯傳媒集團聯合香中國企業協會、香廣東

社團總會、大灣區金融科技促進會共同舉辦，香中聯辦副主任
仇鴻、中央駐國安公署副署長李江舟、外交部駐副特派員宋
如安、香政制及內地事務局局長曾國衞、中聯辦經濟部副部長
郭韶偉等逾150位嘉賓出席。
林鄭月娥指出，「十四五」規劃綱要有關香的部分中，有不
少內容吸納了特區政府提出的意見，體現了中央一如既往支持香
繼續發揮「國家所需、香所長」的重要作用。而香如何用
好「一國兩制」的優勢，把握機遇，積極融入國家發展大局，對
香未來至關重要。

灣區深化兩地金融互聯互通
她說，深化內地與香金融市場互聯互通一直是灣區建設的重
點之一。香是國家的國際金融中心，一方面受惠於內地的龐大
市場，另一方面能協助國家深化金融市場的改革開放。府將繼
續善用香與內地及國際的連通優勢，把握國家對大灣區金融開
放創新的支持，包括爭取加快落實「跨境理財通」等重要的工
作，希望發揮好香作為進出內地市場的門戶、中介人和首選平
台的多重角色。

港深創科園建設正全速進行
在河套的發展方面，她透露，深政府正共同建設由深創科

園、深圳科創園區組成的深科技創新合作區，實現「一國兩
制」下的「一區兩園」，結合香的科研實力與深圳的先進製造
能力。自今年2月初立法會批准撥款，目前深創科園的建設工程
正全速的進行，預期第一批發展可於2024至2027年分階段落成。
在國家雙循環新發展格局中，林鄭月娥認為，香可以用好
「一國兩制」的優勢，進一步強化在國際循環中的「中介人」

角色；同時可以更好地融入國家的發展大局，積極成為
國內大循環的「參與者」和國際循環的「促成

者」。只要把握好機遇，香的經濟、社會
和民生定會迎來更光明的前景。

大公文匯傳媒集團副董事長兼總編輯李大宏於開幕致辭時表
示，今年是實施「十四五」規劃、開啟全面建設社會主義現代化
國家新征程的第一年。推動中國經濟高質量發展，逐步形成以國
內大循環為主體、國內國際雙循環相互促進的新發展格局，必須
打造中國經濟的新增長極，為中國參與國際合作和競爭增創新優
勢。他相信，粵澳大灣區無疑是承擔這一重要角色的不二之
選。

李大宏冀更多優秀企業建設灣區
李大宏強調，是次頒獎典禮中獲獎的企業家，正是「領航9 +

2」一個重要群體，是推動大灣區發展的重要驅動力。希望通過表
彰在灣區建設進程中貢獻突出的各界翹楚，鼓勵更多優秀企業家
投身大灣區建設，共同書寫更加美好的春天的故事。
全國政協委員、香廣東社團總會主席龔俊龍發言稱，年初社

團與深圳前海簽署了合作備忘錄，就交流互動和信息共享、優勢
產業互利合作、打造商平台等開展合作，接下來雙方還會推出
更多合作舉措，加快粵澳大灣區內的融合共進。
活動還舉行了頒獎典禮，共頒出10個獎項，70餘家上市公司獲
獎。林鄭月娥與李大宏為到場的「領航傑出貢獻獎（個人）」得
獎人頒獎，他們分別為全國人大代表、霍英東集團行政總裁霍震
寰，龔俊龍，全國政協委員、理文造紙主席李文俊，以及銀迅集
團董事長莊紫祥。此外，全國政協常委、世茂集團創始人及
董事局主席許榮茂，全國人大代表、小米董事長兼首席
執行官雷軍，全國人大代表、創世企業集團董事長
劉藝良，全國政協委員、百利宏董事長黃少康，
尚乘集團主席蔡志堅等，亦榮獲該獎項。
在論壇部分，與會嘉賓們環繞「青灣
區機遇」、「金融互聯互通」、「香
創新科技」等熱點話題熱烈探討，
各抒己見。

香港文匯報訊（記者馬翠媚）香中資
銀行業協會會長、中國銀行(香)副董事長
兼總裁孫煜昨天在「領航『9+2』首屆粵
澳大灣區發展論壇暨頒獎典禮」上發表
主題演講，他表示，國家「十四五」規劃
藍圖已經鋪開，當中大灣區深化金融合作
和金融市場互聯互通既是大勢所趨、亦是
勢在必行。大灣區必將迎來一個嶄新的歷
史機遇期，尤其是金融合作方面，可在4
個關鍵方向發展，包括科技、內需、開
放、可持續發展，而香作為國際金融中

心 亦 將
迎來更多發展機

遇。他相信，在國家構建雙循環新發展格
局的宏圖偉業中，香只要堅守「一國」
之本、善用「兩制」之力，一定擁有無比
廣闊的發展前景。

助力科企成長及「雙循環」
科技方面，孫煜認為大灣區金融合作要

成為支持科技企業發展的孵化器。他解
釋，從國際經驗看，高科技產業的發展離
不開金融的助力支持，尤其初創企業，而
近年內地在這方面進行了很多有益的探

索，不僅通過科技基金支持初創科
技企業，還准許新經濟企業以同股不同
權形式來香上市，對高科技企業的成長
突破了關鍵的助力作用，並很好地發揮了
金融對經濟輸血、造血功能。
內需方面，孫煜指，大灣區金融合作要

成為助力「雙循環」的助推器，因為擴大
內需是實現內循環的關鍵一環，而大灣區
可進一步集結跨境金融資源，便利民生、
惠及企業，同時以金融支持大灣區共建宜
居、宜業、宜遊的優質生活圈。他說，香
金管局今年將進一步擴大跨境遠程開戶
執行範圍，隨着大灣區生活圈未來更趨成
熟，料大灣區居民跨境交易場景將越來越
豐富，同時隨着監管條件成熟，料置業、
養老、醫療、高端消費等大額支付需求亦

將進一步釋放。

促金融市場開放互聯互通
開放方面，孫煜形容大灣區金融合作要

成為更高水平對外開放的加速器。大灣區
金融合作很重要的是促進金融市場開放和
互聯互通，包括人民幣、外匯市場，攜手
做好人民幣國際化，並助力國家擴大對外
開放。他特別提到，香作為全球最大離
岸人民幣市場，去年人民銀行等四部委發
布金融支持粵澳大灣區建設意見，明確
了香全球離岸人民幣業務樞紐地位，相
信未來金融合作大有可為，如進一步打通
粵澳跨境人民幣流通渠道、培育粵澳
銀行信貸資產跨境轉讓市場、率先試點大
灣區南向債券通，引導中資企業更多使用

人民幣，以進一步夯實跨境人民幣業務基
礎，率先為推進人民幣國際化探索出一條
可複製的路徑提供有力的經驗。

港將引領灣區綠色金融合作
而在可持續發展方面，大灣區金融合作

要成為建設綠色低碳灣區的催化劑，相信
綠色及可持續金融必將成為大灣區金融合
作的重要課題。此外，府計劃未來5年
內發行660億元綠色債券，相信香在
未來大灣區綠色金融合作中可扮演好引領
者角色。

●●仇鴻稱仇鴻稱，，粵港澳大灣區建設為香港全面參與粵港澳大灣區建設為香港全面參與「「十四五十四五」」規劃和規劃和
現代化國家建設提供了新機遇現代化國家建設提供了新機遇。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

●孫煜稱，在「十四五」規
劃下，大灣區金融合作將為香港迎來

更多發展機遇。 香港文匯報記者 攝

●香港特首林鄭月娥、香
港中聯辦副主任仇鴻、中
央駐港國安公署副署長李
江舟、外交部駐港副特派
員宋如安、中銀香港副董
事長兼總裁孫煜、大公文
匯傳媒集團副董事長兼總
編輯李大宏等出席「領航
『9 + 2』首屆粵港澳大
灣區發展論壇暨頒獎典
禮」。

香港文匯報記者 攝

●●領航領航「「99++22」」首屆粵港澳大灣區發展論壇暨頒首屆粵港澳大灣區發展論壇暨頒
獎典禮昨在香港舉行獎典禮昨在香港舉行。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝


